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推進國企改革 支持民企發展

全面開放新格局將形成
力度更大領域更寬 包括統一中外資銀行准入標準

香港文匯報訊（記者 海巖 兩會報道）今

年是中國改革開放40周年，國務院總理李克

強5日作政府工作報告時表示，今年將進一

步拓展開放範圍和層次，完善開放結構佈局

和體制機制，以高水平開放推動高質量發

展，推動形成全面開放新格局。報告對今年

的對外開放領域和力度作出承諾，提出全面

放開一般製造業，擴大電信、醫療、教育、

養老、新能源汽車等領域開放，統一中外資

銀行市場准入標準等。
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香港文匯報訊（記者 馬靜 兩會
報道）商務部部長鍾山5日在「部長
通道」表示，去年中國進出口總額增
長14.2%，增幅創6年來新高，成為
世界第一貿易大國。

續打造中國品質品牌
他表示，2018年，中國要進一步

打造中國品質、中國品牌的外貿新形
象，努力推進外貿強國的建設。
鍾山介紹，2017年，中國外貿穩

中有進，穩中向好，好於預期，主要表現在三
個方面：
一、外貿的增長速度加快。去年中國進出口

總額增長14.2%，增幅創6年來新高，去年中國
成為世界第一貿易大國，貿易大國的地位更加鞏
固；二、外貿發展質量提高。高技術、高品質和
高附加值的外貿產品比重提高，市場的份額增
加，去年中國高技術產品出口佔總出口30%左
右，中國外貿正在向高質量發展；三、外貿發展
動力加強。中國湧現出一批技術創新、制度創新
和管理創新的企業，這些企業國際競爭力不斷增
強，成為中國外貿發展的新動力。比如，中國跨
境電商規模已穩居世界第一，覆蓋絕大部分國家
和地區，深受廣大消費者歡迎。

香港文匯報訊（記者 海巖 兩
會報道）今年政府工作報告以較
大篇幅部署深化基礎性關鍵領域
改革。報告提出，以改革開放40
周年為重要契機，推動改革取得
新突破，不斷解放和發展社會生
產力。其中，推進國資國企改革
列在首位，並要求以改革支持民
營企業發展，提出深化財稅、金
融、社會體制改革。
對於國資國企改革，報告表

示，制定出資人監管權責清單；
深化國有資本投資、運營公司等
改革試點，賦予更多自主權；繼
續推進國有企業優化重組和央企
股份制改革，推動國有資本做強
做優做大；穩妥推進混合所有制
改革。
在支持民營企業發展方面，政

府工作報告表示，要全面落實支

持非公有制經濟發展的政策措
施，健全企業家參與涉企政策制
定機制。「用有力的產權保護、
順暢的要素流動，讓市場活力和
社會創造力競相迸發。」
報告提出，今年完善產權制度
和要素市場化配置機制，對產權
糾紛案件要依法甄別糾正；實行
侵權懲罰性賠償制度；加快技
術、土地等要素價格市場化改
革，深化資源類產品和公共服務
價格改革，打破行政壟斷，防止
市場壟斷。

推進房稅立法 改革個稅
在財稅體制改革方面，報告提

出，推進中央與地方財政事權和
支出責任劃分改革，抓緊制定收
入劃分改革方案，健全地方稅體
系，穩妥推進房地產稅立法。改

革個人所得稅。
在金融體制改革方面，報告提

出，改革完善金融服務體系，支持
金融機構擴展普惠金融業務；深化
多層次資本市場改革，推動債券、
期貨市場發展；深化利率匯率市場
化改革，保持人民幣匯率在合理均
衡水平上的基本穩定。
至於推進社會體制改革，報告

表示，要建立企業職工基本養老
保險基金中央調劑制度；協調推
進醫療價格、人事薪酬、藥品流
通、醫保支付改革；深入推進教
育、文化、體育等改革。另外，
還將健全生態文明體制，改革完
善生態環境管理制度，加強自然
生態空間用途管制，推行生態環
境損害賠償制度，完善生態補償
機制，以更加有效的制度保護生
態環境。

機構改革臨近
部長嘴嚴保密

國務院機構改革是今年
兩會的重頭戲，尤其是傳
聞已久的金融監管機構改

革似乎已箭在弦上。在人大開幕會上，素來對
媒體提問娓娓道來的人行副行長易綱亦一改常
態，即使被記者圍追數十米也全程封口，面對
有關機構改革的提問，更是毫無表情往前走。
記者試探提出十多個問題，直到快進會場時

易綱才稍有回應，以最「官方」的表態回應了
人民幣匯率的問題，算是對記者窮追五六十米
的獎勵。易綱說，人民幣匯率將保持穩定，市
場機制已經形成。現場有記者感慨，今年部長
們嘴真嚴啊。
同樣列席開幕會的國資委主任肖亞慶告訴記

者，等到機構改革方案公佈，你們就知道怎麼
改了。 ■香港文匯報記者 海巖 兩會報道

■國資委主任肖亞慶。
香港文匯報記者海巖攝

■鍾山接受媒體採訪。
香港文匯報記者馬靜攝

全國人大會議
昨日開幕，主席
台黨政軍領導人

雲集，既有現任和即將就任的國家領
導人，還有不少新晉政治局委員和新
任地方主官。
在第二排最為引人注目。坐在最中

央的是習近平，其他政治局常委分列
兩邊。十八屆政治局常委、中央紀委

原書記王岐山緊跟十九屆政治局七常
委之後入場，坐在政治局常委趙樂際
和政治局委員馬凱之間。王岐山十九
大後甚少露面，此番亮相神采奕奕，
會議結束離場時，不少主席團成員向
他招手致意。
第一排是栗戰書、陳希、王晨等10

位人大主席團常務主席，其中陳希、
曹建明、張春賢為新任。栗戰書首次

以主持人身份亮相。

董建華鼓勵林鄭月娥
後四排共分四大方陣。香港特首林

鄭月娥在左一方陣的第二排。林鄭身
穿深色高領衫搭淺米色外套，並以珍
珠項鏈相配，在一色以男士為主的主
席台上相當亮眼。首次登主席台聽
會，她始終在報告上寫寫畫畫，非常

專注。當全場掌聲響起時，林鄭也抬
起頭微笑着一起鼓掌。
是次大會，有三任香港特首共聚主

席台，包括已升任全國政協副主席的
董建華和梁振英也在主席台就座。大
會結束後，董建華起身和後排的林鄭
月娥熱情握手，並輕拍林鄭右肩似有
鼓勵關愛之意，兩人互動寒暄許久。

■香港文匯報記者 王玨 兩會報道

李克強在政府工作報告中特別表示，今年要加大
改革開放力度，「改革開放是決定當代中國命

運的關鍵一招，也是實現『兩個一百年』奮鬥目標的
關鍵一招。在新的歷史起點上，思想要再解放，改革
要再深化，開放要再擴大。」
總體看，今年對外開放將從四方面推進，包括「推

進『一帶一路』國際合作」、「促進外商投資穩定增
長」、「鞏固外貿穩中向好勢頭」和「促進貿易和投
資自由化便利化」。李克強表示，今年要堅持共商共
建共享，落實「一帶一路」國際合作高峰論壇成果。
「推動國際大通道建設，深化沿線大通關合作；擴大
國際產能合作，帶動中國製造和中國服務走出去；優
化對外投資結構；加大西部、內陸和沿邊開放力度，
拓展經濟合作新空間。」
在促進外商投資增長方面，政府工作報告提出，

加強與國際通行經貿規則對接，建設國際一流營商
環境；實施境外投資者境內利潤再投資遞延納稅。
簡化外資企業設立程序，商務備案與工商登記「一
口辦理」。

有序開放銀行卡清算
李克強在報告中還對今年對外開放的新領域和力度
作出承諾，「全面放開一般製造業，擴大電信、醫
療、教育、養老、新能源汽車等領域開放；有序開放
銀行卡清算等市場，放開外資保險經紀公司經營範圍
限制，放寬或取消銀行、證券、基金管理、期貨、金
融資產管理公司等外資股比限制，統一中外資銀行市
場准入標準。」
另外，報告表示，全面複製推廣自貿區經驗，探索

建設自由貿易港，打造改革開放新高地。

降汽車日用品進口關稅
對於外貿，報告提出，要鞏固外貿穩中向好勢頭，

擴大出口信用保險覆蓋面，整體通關時間再壓縮三分
之一，並培育貿易新業態新模式，推動加工貿易向中
西部梯度轉移。
李克強還表示，要積極擴大進口，辦好首屆中國

國際進口博覽會，下調汽車、部分日用消費品等進
口關稅。「我們要以更大力度的市場開放，促進產
業升級和貿易平衡發展，為消費者提供更多選
擇。」
對於促進貿易和投資自由化便利化，李克強在報告

中強調，「中國堅定不移推進經濟全球化，維護自由
貿易，願同有關方推動多邊貿易談判進程，早日結束
區域全面經濟夥伴關係協定談判，加快亞太自貿區和
東亞經濟共同體建設。中國主張通過平等協商解決貿
易爭端，反對貿易保護主義，堅決捍衛自身合法權
益。」
（政府工作報告全文鏈接：http://news.wenweipo.

com/2018/03/05/IN1803050070.htm）

香港文匯報訊（記者 海巖 兩
會報道）今年政府工作報告將
「推進國資國企改革」放在深化
基礎性關健領域改革的首位。國
資委主任肖亞慶5日在人大開幕會
間隙表示，今年央企混合所有制
改革試點將進一步深化和擴大，
並歡迎外資投資。

引進外資 擴大試點
肖亞慶還說，國企改革在引進外

資方面一直在做，一方面國企有開
放的心態和開放的項目，另一方面
外資也對相關領域感興趣。
政府工作報告提出，要深化國

有資本投資、運營公司等改革試
點，賦予更多自主權。肖亞慶對
此指出，中央企業投資運營公司

試點正積極開展，此前啟動了2個
國資投資公司試點和8個國資運營
公司試點，試點已取得積極效
果，今年還將進一步擴大試點範
圍，會有更多企業加入試點行
列，而更重要的是對投資運營公
司的內涵進一步深化，進一步發
揮其在結構調整、佈局優化、戰
略重組，以及新發展理念等方面
的作用。
對於國企降槓桿，肖亞慶表

示，去年中央企業負債率為
66.3%，近年一直在穩定下降，未
來還將通過一些措施使負債率在
現有基礎上下降。
但肖亞慶也強調，負債率在每

個行業情況不一樣，比如全球航
空行業負債都比較高，因此融資

租賃方式使用較多，而有些行業
會低一點。因此，會根據企業、
行業分門別類進行調整和調控，
最終將對標世界一流企業和行
業，來調整央企負債率。
目前監管機構對金融控股公司

的監管力度加大，對於央企的金
融控股公司，肖亞慶認為，其主
要是解決內部財務問題，目的使
資金更集中，運行效率更高，做
外部金融的業務比較少。

肖亞慶：今年擴央企混改
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王岐山亮相 三任港特首共聚主席台
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■■第十三屆全國人民代表大會第一次第十三屆全國人民代表大會第一次
會議在北京人民大會堂開幕會議在北京人民大會堂開幕。。 新華社新華社

第十三屆全國
人民代表大會第一次會議在北京人民大會
堂開幕。一名記者使用「鋼鐵俠」移動直
播雲台採訪拍攝。 香港中通社

移 動 直 播


